

## **PRESENTACION**

**E**ste número especial de **Temas de Nuestra América** que reúne los materiales correspondientes a los números 31 y 32 se inicia con el artículo titulado *A más de cien años de la muerte de José Martí*, del historiador Juan Rafael Quesada Camacho. En él, el autor da respuesta a una serie de inquietudes relacionadas con el surgimiento de los Estados Nacionales en América Latina en el sentido de profundizar sobre quiénes somos, de dónde venimos y a dónde queremos ir. Para abordar el tema toma como ejemplo al prócer cubano José Martí, quien según señala, “sigue iluminando, a un siglo de distancia, nuestra conciencia de identidad”.

Seguidamente tenemos la participación de Tobías Alberto Meza que bajo el título *Zona protectora Cerros de Escazú* nos brinda una descripción del área, enfatizando parte geofísica de esta región.

Como parte de la diversidad temática que estamos incluyendo en este número especial tenemos el trabajo *La locura en la poesía cósmica de Antonio Ramírez Fernández*, analizado por el escritor mexicano Fredo Arias de la Canal, el cual realiza un recorrido por los distintos capítulos del libro reseñando y comentando algunas de las creaciones líricas contenidas en él.

Siempre dentro del área de la literatura, contamos también con la participación de Grace Prada Ortiz, con su

artículo *El Sueño de América: libertad y emancipación en El Reino de este mundo* de Alejo Carpentier. Aquí la autora detalla en la caracterización de qué es lo real maravilloso y toma como punto de apoyo al novelista cubano como precursor de dicha estética, analizando su conocida novela.

Por otra parte, tenemos el artículo *El Repertorio Americano como fuente de investigación histórica*, de Maribel Soto Ramírez. Se hace énfasis en esta participación en el carácter relevante que posee ésta, al contener en sus páginas "lo más selecto de las luces americanas de 1919 a 1958", como señala la autora, quien destaca en el mensaje informador y educador orientado a todos los estratos de la sociedad, que poseía la revista.

Asimismo, sobre el valor de esta publicación, May Brenes Marín nos trae el artículo *El Repertorio Americano como fuente en la recuperación de la historia de las mujeres*. Su principal objetivo en este trabajo fue, como ella misma señala, el "rescate histórico de las mujeres en la mente.."

En la misma línea tenemos el trabajo de Yolanda Cruz, titulado *Indianidad y negritud en el Repertorio Americano*. Aquí la investigadora estudia en las páginas de la revista todo material relacionado con la indianidad y la negritud, objetivo que se propuso ante la ausencia de este tipo de trabajos.

Dentro de la sección Mundo latinoamericano contamos con valiosas participaciones que abarcan una diversidad de tópicos. Comenzamos con el tema de la educación multicultural en la región de Sarapiquí - Heredia. La entrevista que realiza el Lic. Mario Víquez al Dr. Carlos Ovando, Catedrático de la Universidad de Indiana y al profesor Robert Torres, Exdirector de la Escuela Puerto Viejo de Sarapiquí, nos provee de una información valiosa que es el resultado de un trabajo de investigación conjunto que estuvo dirigido principalmente a señalar la problemática que le está causando al sistema educativo, específicamente al Cantón de Sarapiquí, la inserción de

estudiantes nicaragüenses en el sistema formal de educación de esa región.

Seguidamente se aborda el tema *Problemática de la niñez y la juventud en Costa Rica y sus alcances en el área centroamericana*, trabajado por la catedrática, Lic. Hazel Vargas Zeledón, quien apunta que se trata de una labor encaminada a la organización juvenil de manera que se canalice su energía hacia un mejoramiento de sus condiciones de vida por medio de proyectos que le ayuden a superar su situación de marginalidad.

Acerca de la temática de la mujer tenemos el trabajo *El feminismo como un movimiento social alternativo en América Latina*, de la Master Grace Prada, quien apunta que su objetivo es "poner en el tapete de discusión conceptos y categorías de análisis sobre el feminismo".

A continuación contamos con la participación del Master Myrand Ríos Barboza, catedrático y Decano de la Facultad de Ciencias Sociales de nuestra Universidad, quien nos ilustra sobre el tema *El Derecho del Mar, la carta de los océanos y sus implicaciones en la conmemoración del Año Internacional del océano*.

Sobre otro interesante tema tenemos la participación del Master Oscar Rojas Flores quien nos expone el trabajo *Genoma Humano y Clonación*, que es parte de su proyecto de investigación Genoma Humano que se inscribe dentro del área de la ingeniería genética.

Con el tema *El papel de la prensa en el espectro político* incluimos en este número especial la participación de Xinia Molina Ruiz, Directora de "Universidad sin Fronteras" quien se refiere al papel importante que juega la prensa en torno a todo el espectro político.

Dentro del ámbito demográfico contamos con la intervención del Lic. Julio Varela Jara quien completa una exposición suya anterior sobre el tema *El fenómeno migratorio e inmigratorio en Costa Rica y en la Región Centroamericana II Parte*.

En la parte que corresponde a Reseña, tenemos dos novedades de la Universidad de Antioquia. La primera titulada *Medellín es así. Crónicas y reportajes* de Ricardo Aricapa en la que el autor detalla en los personajes que construyeron el perfil de esa ciudad, y se refiere a los lugares emblemáticos del Medellín de esos años.

La segunda, lleva por título *Hacia la novela. La conciencia literaria en Hispanoamérica, 1792-1848* de Flor María Rodríguez-Arenas. En este trabajo se analiza la producción novelística y ensayística de los primeros escritores hispanoamericanos haciendo énfasis en su alto grado de originalidad y compromiso con la realidad social del momento.

Y para terminar, dentro del apartado de publicaciones contamos con tres recomendaciones costarricenses: *El desarrollo humano sostenible frente a la globalización/Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo* y *Ministerio de Planificación y Política Económica; Principales indicadores de Costa Rica y Los cuarenta días de 1948. La Guerra civil en Costa Rica.*

La primera de ellas recoge la discusión sobre tres importantes temas: el desarrollo humano sostenible como un paradigma de desarrollo, el problema de la institucionalidad y cuál es el tipo de entorno institucional donde es posible tener un desarrollo humano sostenible y, por último, cómo se puede dar el desarrollo humano sostenible en el contexto de un mundo cada vez más globalizado.

La segunda recomendación está orientada a divulgar las variables e indicadores contenidos en el Sistema de Indicadores sobre Desarrollo Sostenible (SIDES), de Mideplan.

Por su parte la tercera recomendación tiene como objetivo principal "realizar una reconstrucción histórica de la guerra civil costarricense de 1948", apoyándose para ello en la clásica teoría de Clausewitz.

Una cuarta recomendación procedente de Estados Unidos es *Hispanic Aged Mental Health (Salud mental de los hispanos mayores)* por T.L. Brink (de). Se trata de un estudio que pone su atención en la incidencia y valoración de la depresión y la demencia, a la vez que describe varias formas de intervención que pueden ser usadas.